

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 15 de Noviembre de 1900

Año XXIX, Núm. 305

## DE CHINA EN LA CIUDAD PROHIBIDA

(Continuación)

El día 22 de Agosto se habló de nuevos rozamientos y nuevas dilaciones de la ceremonia; pero por la tarde se desvanecieron esos rumores y el programa tuvo por fin forma definitiva. Acordóse que las tropas se reunirían por la mañana del 23 en el exterior del Tien-an-Mén, ó sea Puerta interior de la Ciudad imperial, y á la hora fijada se hallaban las tropas aliadas en correcta formación, como para presenciar un gran acontecimiento histórico.

El Palacio imperial ó Ciudad prohibida, comprende una extensión de terreno de unos dos tercios de milla próximamente, de Norte á Sur, y de media milla de Este á Oeste. Está rodeado de una alta muralla al exterior la que se halla circuida de un ancho foso por el Este, Norte y Oeste. Por el Sur hay una serie de inmensos patios empedrados y separados unos de otros por altas y macizas puertas, sobre las cuales brillan atrevidos pabellones de amarillan tejas y prolongadas cubiertas. Flanquean dichas puertas altas torres construidas por el mismo estilo y con semejantes cubiertas.

Este Palacio está situado dentro de la Ciudad imperial y es un gran cerco también rodeado por una alta y tejada muralla. En el exterior de la Puerta interior de dicha Ciudad imperial fué donde formaron las tropas:

Los rusos se colocaron en el centro, junto al puente de piedra, y frente de la Tien an Mén; los japoneses al otro lado de la Puerta, á la izquierda; los ingleses á la derecha de los rusos, en una ancha y empedrada avenida, yendo de Este á Oeste al exterior de la muralla interior de la Ciudad imperial, y el resto de los aliados formaron á retaguardia de los rusos y japoneses, en una ancha avenida, corriendo de Norte á Sur de la puerta exterior, Ta ching Mén.

Como espectáculo, no fué un éxito, pues las tropas en campaña no presentan aspecto brillante y para esto precisa que los colores de los uniformes sean nuevos. Faltaban el rojo vivo, el azul hermoso y el dorado y las brillantes corazas y las flotantes plumas, que es lo que entusiasma á las multitudes.

Los blancos uniformes de los rusos y japoneses, el khaki de los ingleses, americanos y alemanes, y el azul pálido de los franceses no daban bastante brillantez á la escena. Las rojas y blancas banderetas, flameando en las lanzas de unos caantos ginetes del 1.º de Bengale, parecían querer recordar la ausencia de aquellas galas que en el Jubileo de la Reina Victoria y en otras formaciones militares hemos podido presenciar. El corto número de hombres á caballo contribuyó también á avisar esta ilusión. Tan sólo los ge-

nerales y sus Estados mayores iban á caballo. Además, únicamente había una banda de música, y escusado es decir que pertenecía á los rusos. También se presentaron algunos gaiteros pertenecientes á uno de los regimientos indios. De modo que para música de los aliados hubo que adoptarse la de los rusos.

En cuanto al número de hombres que componían cada uno de los grupos de la columna de los aliados se dijo eran los siguientes: rusos, 800; japoneses, 800; ingleses, 400; americanos, 400; franceses, 200; alemanes, 200, é italianos y austriacos unos 100 de cada nación. Sin embargo, respecto al número de hombres de las cuatro últimas secciones, hubo alguna duda. También se señalaron diferentes opisiones acerca de la importancia del contingente aportado por Rusia; pues se colocaron tropas moscovitas en las Puertas del Sur y del Norte, escalonadas como si fueran á atravesar el Palacio. En la Puerta del Norte la impresión era de que había muchos mas uniformes rusos que de ninguna otra nación; haciendo esto sospechar que al efecto había sido preparado deliberadamente y como para aumentar el predominio del imperio moscovita, haciendo alarde de tener fuerzas en que apoyarlo. Pero esto ya es sabido de nuestra descripción.

El general Linevitch, á la cabeza de su brillante Estado mayor, se hacia notar mucho, recorriendo la línea á caballo antes de comenzar el desfile. Poco antes de las ocho revisó las fuerzas inglesas, á la manera como un general en jefe pudiera hacerlo, felicitando al general Gazalee por el buen aspecto de sus tropas.

Al dar las ocho y estando los preparativos terminados, se disparó una salva de 21 cañonazos por la 12.ª batería de campaña, y entonces, tocando la banda rusa una bélica marcha, con el general Linevitch á caballo, á la cabeza de su Estado mayor, entraron en la Ciudad imperial, atravesando el arco central del Tien an Mén. Las tropas le seguían en columna á cuatro de fondo, y á continuación los generales y oficiales del Estado mayor japonés, á caballo, con la infantería marchando marginalmente, como siempre lo hacen, al son de las cornetas. Tan pronto como los japoneses hubieron atravesado la Puerta, los gaiteros indios tocaron su alegre *dire* escocés, y el general Gazalee y su Estado mayor entraron á la cabeza de la pequeña columna inglesa.

El resto de las fuerzas aliadas siguió como se había dicho en el programa: los americanos detrás de los ingleses, después los franceses, los alemanes y, por último, los italianos y los austriacos.

Por la parte interior de Tien an Mén el camino central está empedrado, caminándose cerca de media milla por una ancha avenida, flanqueada por hermosos templos construidos á cada

lado hasta el Wu-Men ó Puerta Sur, donde empieza la Ciudad Prohibida.

La entrada es imponente. Puerta alta y maciza, que adornan unas torres de agudos remates. Hasta este lugar combatieron las fuerzas americanas en la mañana del día 15 de agosto, obligando á las tropas chinas á retirarse en el interior de la Ciudad.

(Concluirá.)

## DESDE VENECIA

Nuestro querido colega «El Noticiero Universal» de Barcelona, correspondiente al sábado último, publica las siguientes declaraciones de D. Carlos de Borbon, que van precedidas de una gran carta que D. Antonio López dirige desde Venecia á nuestro ilustre amigo D. Francisco Peris Mencheta y en la que dicho señor responde de la autenticidad de estos documentos. Dicen así:

### DECLARACIONES DE D. CARLOS

Este movimiento se ha hecho sin su orden; mas aún, contrariando las instrucciones que repetidamente había dado á sus jefes mas caracterizados.

Que salvando los engaños de buena fé, á los cuales admira, porque dispuestos están siempre á derramar su sangre en defensa de la Causa, considera á los iniciadores y á los autores materiales como gentes sin conciencia, que se han inspirado en la mala fé ó respondiendo á una verdadera traición cuyo alcance y origen desconoce, pues no es posible suponer que, sabiendo que desobedecían sus mandatos, les guiase el fin que han pretendido apantalar.

«Estoy satisfecho, dice don Carlos, de mis jefes mas autorizados, porque han cumplido con su deber al no responder á movimiento tan inculcable.»

Claro está, añadió, que no he olvidado nunca mis derechos, y dispuesto estoy á defenderlos; pero como no quiero ni he pretendido jamás la ruina de España, á la que rindo un verdadero culto, no he podido aprobar un movimiento que no llevase como consecuencia inmediata al triunfo.

No he olvidado ni he podido olvidar en las actuales circunstancias, los peligros que para la integridad del territorio español podrían sobrevenir con un movimiento mal hecho, y por ende de larga duración, pues ello habria de excitar la ambición de las naciones extranjeras, peligro ya puesto de relieve desde hace algún tiempo por gran parte de la prensa nacional y extranjera, como he podido observar siguiendo, como sigo, con tanta atención y cuidado todo cuanto afecta á mi querida patria.

Esto no quiere decir que no estuviese y no esté dispuesto á apelar á la fuerza cuando las circunstancias lo exijan y pueda hacerlo en condiciones de obtener un éxito seguro é inmediato.

Me calumnian todos aquellos que suponen que tengo compromisos contraídos con alguien, sea quien fuese. Antes al contrario, mi libertad de acción es completa y absoluta, mirando siempre á los altos fines de la patria. He recibido con mi nacimiento una herencia de derechos y deberes tan noble como difícil, á la que no renunciaré jamás, con la gracia de Dios. Dispuesto estoy á reivindicar esta herencia sagrada, si el interés del país lo reclama, por todos los medios que me sugieran mi amor á España y la deuda de reconocimiento que tenemos contraída, tanto yo como los míos, para con los fieles á mi Causa.

Las mentiras que pegan en algunos periódicos de algún tiempo á esta parte ciertas y determinadas personas, obedecen sin duda á fines ruines, que no se avienen con la entereza de mi carácter y mi resolución de mantener mis derechos y los principios inscritos en mi bandera, que considero y he considerado siempre como los únicos salvadores para nuestra patria.»

CARTA DE DON CARLOS A MOORE

Venecia... Noviembre 1900.

Mi querido Moore: Ha llegado el momento de hablarte con toda claridad y de darte órdenes precisas, en confirmación de las que te di anteriormente.

Es indudable que en los últimos acontecimientos de Cataluña ha habido una traición que espero se descubrirá pronto. Unos falsos carlistas no han vacilado en lanzarse al campo y sacrificar las vidas de unos infelices, comprometiendo á la Causa, con tal de conseguir los fines que se proponían.

En conciencia, no puedo prestarme á secundarlos en semejante empresa.

Has obrado como súbdito leal y verdaderamente militar al tratar de oponerte á la realización de los manejos de los traidores ocultos, y á las intancias de los buenos carlistas, de cuya impaciencia, natural en todos nosotros ante los males que afligen á España, se han aprovechado para engañarlos y á quienes conviene hacer comprender la verdad.

Te confirmo, pues, en el puesto de honor que te he confiado, y pido á Dios que te dé fuerzas para evitar males mayores, tomando las medidas necesarias para hacer comprender á todos que sin la disciplina nada puede hacerse de provecho.

Tuyo afectuoso,

Carlos.

## EL IMPERIALISMO

Por considerarle mayoría de delegados ha vencido la candidatura de MacKinley para la presidencia de la República. Bryan ha sido derrotado y con él las nobles ideas de paz y de concordia que representaba así en lo interior como en lo exterior. El triunfo de MacKinley, siguiendo con pocos días de diferencia al de Chamberlain en Inglat-



rra, significa que el siglo XX va a empezar en las dos naciones mas poderosas del mundo bajo los tristes presagios del imperialismo militar.

Inglaterra y los Estados Unidos enlazados para una acción común internacional, representan ya de una manera definitiva y completa el abandono de aquellos ideales de justicia, de abnegación y de desprendimiento que predicaban Pitt y Washington.

Significa esa victoria el triunfo de los mercaderes y el entronizamiento de la plutocracia. Los lres fabulosamente ricos, las compañías mercantiles poderosas como Estados, los sindicatos mineros, los trust acaparadores de todo negocio, las asociaciones de armadores de naves han logrado imponer su opinión.

Aquella elevada política nacida de una filosofía dulce y humanitaria que se pregonó en Alemania y en Francia como aspiración factible en el siglo XX, ha quedado reducida a la melancólica condición de utopia irrealizable.

Los modernos conquistadores de territorios, los que violando todo derecho se han apoderado de Filipinas y del Sur de Africa, sistematizan el egoismo de aquellos sordidos mercaderes que en Lombard Stret y en Broadway imponen los precios en todos los núcleos de contratación y descuentan en beneficio de sus cajas el trabajo de muchos millones de hombres.

Ante la indiferencia de Europa, ante la debilidad de las repúblicas del Centro y del Sur de América, el imperialismo de Mac Kinley y de Chamberlain pone término siniestro al siglo XIX.

Empezó éste con los esplendores de una nueva y grandiosa vida moral, que significaba la nivelación de los oprimidos. Acaba con el horroroso ejemplo del pueblo boer, noble, heroico, lleno de virtudes, cuyo único delito es haber asentado su honrada casa sobre una mina de oro y de diamantes.

No van estos conquistadores de pueblos con el bizarro y marcial aparato de aquellos otros que llevaban detrás de sus legiones de soldados legiones de sabios, de filósofos y de artistas. Las conquistas de Napoleon, el imperialismo francés consagrado en Versalles, difundían el aliento de las teorías revolucionarias, siquiera la ambición personal de Bonaparte inspirase odios y rencores.

El triunfo del nuevo imperialismo no entraña idea alguna de progreso, ni se cubre con apariencias de generosidad y de civilización.

Durante cuatro años más será Mac Kinley el árbitro de los destinos de América. Quién sabe el tiempo que durará en la Gran Bretaña el predominio de las doctrinas de Chamberlain.

Prepárense los pueblos débiles a pagar los gastos de estas espléndidas victorias del egoismo.

### Don Jaime de Borbon en China

El corresponsal en Pekín del «Messagero» en Roma dirige a este periódico una carta que entre otras noticias contiene el siguiente episodio:

Cuando iba en busca del general en jefe de las tropas rusas, el que me interpelaban en lengua italiana y con el más puro y correcto acento. Al volverme me encontré con un joven y elegante oficial que se hallaba junto al comandante en jefe.

La presencia de aquel distinguido

oficial del ejército ruso causóme gran sorpresa y mayor júbilo al oírle expresar en nuestra propia lengua, en medio de tantos miles de extranjeros como se encuentran hoy en la China

Entramos en conversacion y pronto supe que mi interlocutor tiene propiedades en Viareggio, declarándome al fin que era don Jaime de Borbon, hijo de don Carlos, preendiente a la corona de España.

Servía en clase de subteniente en el cuartel militar del Czar, cuando recibió orden de formar parte de la expedición rusa a la Manchuria.

Desde Takou, donde se hallaba, vino aquí a saludar al teniente general barón Stackelberg, comandante en jefe de las tropas rusas, y se ha quedado aquí en el Estado Mayor general para tomar parte en el ataque de Pei-Tang.

El príncipe don Jaime es un apuesto y gallardo joven, de porte elegante y de fisonomía inteligente, adornada de barba corta y puntiaguda. Es sumamente cortés, de figura exquisita, muy simpático, y tan sencillo en su trato, que me habló largamente de Italia, manifestándome el afecto que siente por nuestra hermosa tierra.

Con profundo dolor, que no pudo disimular, me habló de la fuga de su hermana con el pintor Felchi, y el inmenso pesar que le causó la ligereza y arrebatado de aquella mal aconsejada joven, a la que él amaba con ternura.

Cree que debe encontrarse con su amante en América, sin que deje de suponer por esto que debe vivir en Italia.

Mientras me estaba hablando, llegó a la carrera un cosaco que trajo al general la noticia de que los chinos han impedido el paso de la vanguardia rusa.

Son las ocho de la noche y me despidió el príncipe de Borbon, que parte con el general Terpinski a practicar un reconocimiento, permitiéndome tomar uno de sus caballos para reunirme a la vanguardia.

### La Cruz Roja en el Japon

Entre los jefes de las escuadras aliadas reunidas en los mares de China ha producido gran impresión el barco hospital de la Cruz Roja japonesa «Hakuai Maru», que llevó 80 toneladas de agua fresca y otras muchas viandas bien conservadas en hermosas cámaras frigoríficas.

La Cruz Roja en el Japon posee dos barcos hospitales admirables, y en breve contará otros dos.

El que ha ido a China es capaz para 300 enfermos, y sus movimientos son tan suaves, que los pacientes no sufren la menor molestia.

Las camas, los servicios de cocina y la botica, todo está montado con extraordinario esmero.

Las señoras de la Cruz Roja que van en el barco pertenecen a las más altas clases del Japon, y algunas son doctoras con excepcionales conocimientos médico quirúrgicos.

En China se las ha visto aplicar los rayos X para extraerles los proyectiles, y cuantos han presenciado las operaciones hacen grandes elogios de su habilidad.

Cuando en Europa y América nadie pensaba siquiera en la existencia de barcos hospitales, en el Japon ya tenía uno la Cruz Roja, que prestaba servicios auxiliando a las víctimas de las grandes calamidades que con frecuencia asolan el país.

El «Hakuai» dispone de camarotes especiales para aislar a los enfermos atacados de dolencia infecciosas y de cámaras de desinfección.

«Haku» quiere decir lo ancho, le que todo lo abraza, y «ai» es el que alivia el sufrimiento.

### Incidentes en Londres

Desde hace algún tiempo todas las grandes aglomeraciones de gente ocasionan en Londres numerosos accidentes, por el estilo de los que días pasados originó el regreso de los voluntarios de la City.

En las fiestas del jubileo de la reina hubo 1.513 casos de muertes, heridas, fracturas y desmayos.

En las del casamiento del duque de York, 1.546.

El regreso de los voluntarios ha originado 1880, revelando un acrecentamiento sensible de lo que llama la prensa inglesa el hootiganisme, ó sea la brutalidad de la juventud popular.

### Cazador extraordinario

Todo cuanto hasta ahora se ha escrito de aventuras de caza, ya en relaciones auténticas, ya en narraciones de pura imaginación, queda eclipsado por las hazañas de un señor O'Marshall, que ha vivido diez años en Africa, y acaba de publicar un libro refiriendo los episodios de su vida en aquel continente.

El resumen de las víctimas causadas por la certera carabina de O'Marshall es cosa para asombrar a cualquiera.

He aquí algunas notas.

- Elefantes muertos, 37.—Hipopótamos, 13.—Rinocerontes, 46.—Leones, 25.—Tigres, 11.—Panteras, 22.—Leopardos, 3.—Cocodrilos y caimanes, 122.—Serpientes boas, 16.—Serpientes venenosas de distintas especies, 64.—Gorilas, 2.—Diferentes cuadrumanos de gran tamaño, 23.—Gipacetos, 5.—Águilas, buitres y otras aves pertenecientes a las grandes especies, 102.—Lobos y chacales, 71.

La caza mayor comestible representada por los ciervos, gacelas, gamos, etc., etc., figura en el balance con un total de 1.658 piezas, a la que puede añadirse el artículo de «toros salvajes», que suman 95, y una partida de 135 micos de poca importancia.

La caza menor asciende nada mas que a 962 piezas. Se ocupaba de ella el señor O'Marshall sólo para variar de vez en cuando el menú de su comida.

Como es natural tratándose de un cazador, y mas de uno que elige el Africa para sus ejercicios, en el libro a que nos referimos no faltan aventuras, entre las cuales no es la mas notable haber dado muerte entre veinte escopetas y en muy pocas horas, casi a un millar de perdices y ánades salvajes.

En una ocasión el arriesgado cazador dejó buena parte de una pantorrilla entre las mandíbulas de un joven cocodrilo; pero la aventura mas extraordinaria y peligrosa le ocurrió con un orangután, al que había herido de un balazo, y que caído casi muerto, se levantó rápidamente, se lanzó sobre el señor O'Marshall, le arrebató la carabina, que rompió en dos pedazos, y luego le estrechó entre sus brazos fuertes y velludos, hasta el extremo de que el hombre perdió el conocimiento, ó poco menos.

El animal le mordió con furia en el hombro, y Marshall se dijo: «He aquí mi última hora.»

Cuando recobró el sentido, el orangután yacía muerto a su lado.

El tiro había sido certero, y las energías del cuadrumano habían sido efectos de su agonía desesperada.

### CASI INCREÍBLE

Hechos relatados por una comadrona de gran experiencia

Todos los médicos y comadronas saben que los hechos de que habla la siguiente carta son verídicos y de ninguna manera exagerados. Merece saberlos toda mujer y tenemos gran satisfacción en publicarlos:

Barcelona 8 de Enero de 1898.  
Muy Sres. míos: Son muchos los casos en que durante mi larga práctica se me ha presentado ocasión de aconsejar su Emulsión Scott con hipofosfitos de cal y de sosa, y constantemente he podido apreciar sus efectos tan marcados y rápidos de tónico reconstituyente, que después de tomarla algún tiempo, niños, antes endeble, pálido y con manifestaciones de raquitismo y escrofulismo, han mejorado rápidamente y se han vigorizado y robustecido.



Usado por las señoras durante el embarazo, este preparado constituye también un precioso agente para atender a las continuas necesidades de asimilación en que se encuentra el organismo de la criatura en formación — sostiene su robustez — reanima sus fuerzas y da energía a las que se encuentran débiles y extenuadas, resultando que soportan su estado sin fatiga alguna y dan a luz criaturas sanas y robustas.

Lo que se complace en manifestarles su atenta afectísima S. S.,

EULALIA FORMENT DE VINALS.  
Profesora en Partos.

Gravina, 40, 2.º

Los buenos resultados de la Emulsión Scott son casi increíbles. Esta preparación es encomiada por todos los médicos y está hecha bajo una fórmula que no ha podido ser imitada con éxito por nadie. La Emulsión Scott es una combinación de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa y glicerina, que forma una perfecta emulsión, agradable al paladar y de fácil digestión. Quienes prueben la verdadera Emulsión Scott se convencerán de lo superior que es a cualquiera otra fórmula de aceite de hígado de bacalao. La Emulsión Scott se distingue siempre por la marca de fábrica — un hombre llevando un gran pescado en la espalda — y su gran aceptación, como un tónico y reconstituyente, la hace merecedora de todo elogio.

Un frasquito de prueba será enviado gratis a quien lo pida a D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

### NUEVA DESGRACIA

El triste suceso que reseñábamos en nuestro número de ayer, en su aspecto trágico, ha tenido esta mañana fatal reproducción. Diríase que el suicidio, ofuscando por un momento la razón y el libre raciocinio, sugestionó y atraó cada vez mas a los cerebros impotentes para resistir los embates de la vida, y degenerándose por cualquier causa se entregan en brazos de la muerte como una solución.

No es esta la primera vez que nuestra población registra — aunque no en la proporción de ahora — hechos de tal naturaleza, ni son bastantes a evitarlos a la morigeración y sensatez de las costumbres: son, simplemente, fenómenos psicológicos que están por resolver, y que centra los cuales se manifiesta estéril el recto juicio.

Trátase de un joven de 27 años, hijo de honrada familia, que después de algunas días de mostrarse taciturno y como contrariado, en la mañana de hoy se ha levantado temprano de la cama, según dicen los de la casa, y saliendo fuera, a examinar sus pasos a un paraje de su propiedad, donde ha atentado contra su vida colgándose de una viga.

Al emprender, a la hora de costumbre, los individuos de la familia sus trabajos ordinarios, hanse visto sorprendidos con el horroroso espectáculo que ofrecía el infeliz ahogado, originándose el trastorno y consternación subsiguientes.

Avisada la autoridad judicial, se ha personado en el lugar del suceso, con



el médico forense y el Teniente comandante é individuos de la Guardia civil y agentes de las autoridades gubernativa y local.

Ordenado el levantamiento del cadáver ha sido trasladado á la sala del Cementerio, donde se le practicará la autopsia.

Hijo de familia de buenas costumbres, dotado asimismo de buenas cualidades, y gozando de posición desahogada, dióse que en no remota fecha habia manifestado deseos de ausentarse á la Argelia, y que ante las prudentes y carifiosas advertencias de su padre y demás individuos de la familia, que no se mostraban propicios á tal idea, se ensimismó; pero sin faltar á sus deberes ni infundir sospecha alguna, hasta realizar el fatal intento.

Esta es la version mas corriente en el público, durante todo el día; sin embargo, como se instruye por la autoridad competente la oportuna sumaria, nos abstenemos de conceder verosimilitud al rumor que antecede y que acojemos sólo por mera curiosidad.

Elevamos una súplica al Cielo en demanda de la misericordia divina y que derrame sobre la atribulada familia el bálsamo del consuelo en tan terribles circunstancias.

El día de ayer fué molesto para la poblacion, á causa de las insistentes y copiosas lluvias que cayeron durante su curso y que persistieron en la pasada noche. El día de hoy ha amanecido cubierto y desapacible, indicando no ha terminado todavia el período lluvioso, que por su persistencia empieza ya á ser perjudicial á los campos en muchos puntos de la isla.

En vista de haberse demorado la salida de Barcelona del vapor «Menorquin», en el que debía llegar hoy la celebrada actriz Sra. Garrigós de Llorens, la Empresa del Teatro Principal ha suspendido la funcion anunciada para la noche de mañana, aplazándola hasta el sábado, siempre que pueda contar con la valiosa cooperacion de la Sra. Garrigós para el estreno del drama *Dionisia*.

En el próximo correo será embarcado un corrigiendo de la Penitenciaría militar de la Mola, al objeto de declarar en un juicio oral que tendrá lugar el día 26 del actual en la ciudad de Almería.

En esta redaccion é imprenta se halla depositado un manojito de llaves que esta mañana se ha encontrado en la calle Nueva.

Dando mas señas serán entregadas á quien le pertenezcan.

## Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

(POSTALES)

Madrid 10.

Ha manifestado el ministro de Agricultura y Obras públicas que precisa que se revisen nuevamente las líneas del Estado y las tarifas según la ley de 1855, y que ello se llevará á cabo resuelta y seguramente.

Acerca de cuanto se ha dicho de la interinidad del actual Gabinete, ha declarado que, á saber tal, ninguno de los ministros hubiera aceptado su pue-

to y que, por el contrario, todos se proponen mejorar radicalmente la administracion, para satisfacer los afanes del país.

Madrid 10.

Telegrafian de San Sebastián dando cuenta de la llegada á aquella capital de los señores duques de Almodóvar del Río y de Bivona.

Al primero de éstos—según se ha comunicado á la prensa—díjole en París el señor Leon y Castillo, que los movimientos de fuerzas carlistas perjudican al crédito de España.

Madrid 10.

El caracterizado carlista D. Tirso Oozabal ha hecho en San Juan de Luz—donde llegó el día en que se iniciaron las algaradas—algunas intesantes declaraciones.

Ha dicho el señor Oozabal que, después de haber permanecido en París varios meses, hizo gestiones hasta conseguir que le fuese permitido ir á San Juan de Luz.

En este punto—ha manifestado—se halla muy tranquilo y ajeno á todos los sucesos de carácter político, en los cuales no intervendrá, habiendo dado palabra de ello.

Ha expresado que sabia que se halla en Hendaya el Sr. Cervero; pero que no le visitó.

Respecto á la reunion de titulados generales carlistas en la frontera francesa, ha afirmado que nada hay cierto, advirtiendo que solamente se hallan en Francia dos generales, los Sres. Cervero y Ello, el último de los cuales, por su edad, no habia de emprender trabajo activo alguno.

Por último, dijo que así como cree firmemente que D. Carlos no ve con agrado la boda de la princesa de Asturias con el hijo del conde de Caserta, cree también que el Pretendiente no influyó ni siquiera indirectamente en la agitacion poco ha surgida.

Madrid 10.

Un despacho dice que han pasado por Gibraltar tres transportes de guerra ingleses que conducian tropas de regreso del Transvaal.

Madrid 10.

Comunican de Vigo que las autoridades siguen practicando registros y que el sacerdote D. Constantino Migue, que fué detenido, ha sido puesto en libertad.

Madrid 10.

El gran jarron encargado á Benlliure por el Gobierno de la República Argentina para regalarlo á S. M. la Reina Regente, está ya terminado por el ilustre artista.

El jarron, que es un prisma de cuatro caras, está sustentado sobre un pedestal de mármol argentino en las aristas, que han desaparecido al producir los huecos en que se acomodan las figuras de cuatro matronas representando la literatura, las artes, la ciencia y el trabajo.

En las caras del prisma van: el busto de S. M. la Reina, y debajo esta inscripcion:

«A S. M. la Reina Regente de España, la Municipalidad de Buenos Aires.» La representacion alegórica de la República Argentina con la inscripcion que sigue:

«Testimonio de gratitud por la grandiosa acogida dispensada á los marinos argentinos con ocasion de la visita del

buque-escuela «Presidente Sarmiento», 1900.» Y en las dos caras restantes el escudo del Ayuntamiento de Buenos Aires y el de España.

Cinco niños que representan las partes del mundo sostienen la esfera terrestre, y partiendo de la República Argentina y de España, se elevan como dos corrientes, que figuran las asas del jarrón, terminando con las figuras alegóricas de ambos pueblos, que aparecen abrazados.

Madrid 10.

«El Economista» publica un artículo titulado: «Los delitos de la especulacion».

Cree que la especulacion en la Bolsa no es perjudicial, sino beneficiosa, pues produce ventajas para la riqueza general.

Afirma que á la especulacion se debe el hecho de que en muchas ocasiones determinados sucesos no producen los efectos que serian de suponer.

Reconoce, sin embargo, que la especulacion se convierte á veces en juego de azar y puede proceder á maquinaciones que se aproximen y aún rebasen las fronteras del derecho penal.

Este, añade, es en todo caso el problema en los presentes momentos.

«¿Se ha descendido—pregunta—al ego y á la inmoralidad? ¿Hasta dónde llegaron? ¿Quiénes han sido? El Gobierno y las autoridades militares, armados de la suspension de garantías, pueden averiguarlo.»

Dice también que hay que distinguir las relaciones que pudiera haber entre jugadores y perturbadores de la confucion.

Termina diciendo que no defiende de ninguna manera la inquisicion permanente ni la investigacion caprichosa sobre el empleo y manejo de los capitales, pero que sí defiende los capitales, la riqueza mobiliaria contra los daños que pueden ocasionarles especuladores sin conciencia.

París 10.

De Londres dan cuenta del discurso pronunciado anoche por lord Salisbury en el banquete del lord Alcalde, discurso que parece plagiar al que pronunció días pasados M. Chamberlain, aunque resulta de tonos mas moderados y algo mas conciliador que aquél, el pronunciado por el jefe del gabinete ingles.

Manifestó lord Salisbury la satisfaccion que han producido en Inglaterra las victorias alcanzadas por el ejército en el Africa austral, no sin lamentar las pérdidas sufridas desde que comenzó la campaña.

Defendió la gestion del ministro de la Guerra, que envió 300.000 hombres para combatir á las dos repúblicas aliadas, y dedicó elogios á lord Roberts por la habilidad y acierto demostrados en la direccion de la guerra.

Ocupándose de la política exterior, habló de las relaciones amistosas que unen á Inglaterra con los Estados Unidos, congratulándose de la reeleccion de M. Mac Kinley.

De la cuestion de China díjo que el convenio anglo alemán ha sido aprobado por la mayoría de las naciones aliadas, expresando la opinion de que aquel país debe reformarse, pero no conquistarse, y que todas las potencias manifiestan deseos de conservar la paz y de aplazar los problemas planteados.

### (CABLEGRÁFICOS)

Madrid 14.

Los ministros de la Corona, reunidos esta tarde en consejo, han acordado nombrar senadores vitalicios al general Linares Pombo y á los Sres. Merry y Chinel, á DHAureliano Linares Rivas y á D. Santiago Liniers.

También se ha acordado votar un crédito para el pago de los suministrados para el servicio de las guerras coloniales.

Asimismo parece que muy pronto se restablecerán los comisarios regios en los bancos de provincias.

Los demás asuntos tratados en el consejo carecen de interés.

Madrid 15.

La funcion celebrada en el teatro Español, en honor de los congresistas hispano-americanos, ha resultado brillantísima.

Ocupaban el palco real S. M. la Reina Regente y las infantas.

El teatro presentaba el aspecto deslumbrador de las grandes solemnidades.

María Guerrero y su compañía dramática, ha trabajado con mucho gusto y pleno conocimiento del arte, siendo muy celebrados.

Madrid 15.

De resultados del hundimiento ocurrido en la plaza de toros de Pedreguer, se han registrado hoy doce muertos más, entre ellos algunos individuos de la benemérita.

Muchos de los heridos continúan en estado gravísimo.

Madrid 15.

Siguen tomando mayor incremento las huelgas en Cataluña.

Tiéndose noticias de haber cerrado sus puertas casi todas las fábricas de Manresa.

El número de obreros sin trabajo es considerable.

La policia extrema la vigilancia para mantener el orden.

Dícese que el Gobierno tiene en estudio las bases de un proyecto encaminado á resolver la crisis industrial planteada en todo el Principado catalán.

### Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 14.—4'30 t.

«Menorquin» suspende salida por temporal del primer cuadrante: saldrá mañana jueves hora itinerario. — Ginart.

## TEATRO

COMPANÍA CÓMICO DRAMÁTICA

Funcion para el sábado próximo

9.º de Abono

El drama en 4 actos

## DIONISIA

y la comedia en un acto

## PERROS Y GATOS

A las 8 y media en punto.

Precios los publicados.

Imp. de M. Parpal



Cotizacion oficial

Madrid 14 -4 t.

|                           |               |
|---------------------------|---------------|
| 4 por ciento interior.    | 70'05         |
| Idem Exterior.            | 00'00         |
| Idem Amortizable.         | 78'90         |
| Carpeta provisional amort | 91'55         |
| Billates Hip. Cuba, 86.   | 83'80         |
| Idem id. del 90.          | 69'95         |
| Acciones Banco España.    | 507'00        |
| Comp. Arrend. Tabacos.    | 000'00        |
| Aduanas.                  | 00'00         |
| Fillipinas.               | 00'00         |
| Berlín.                   | 000'00        |
| París á la vista.         | 33'00 á 33'20 |
| Lóndres á la vista.       | 33'38 á 00'00 |
| Idem á 80 dias vista.     | 00'00 á 00'00 |
| Idem á 90 id. id.         | 00'00 á 00'00 |

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Eugenio arzobispo y mártir y Gertrudis vírgen.

Santo de mañana.—Sta. Lucía de Narni vírgen y S. Edmundo obispo y confesor.  
Cultos.—Mañana viernes será la función del Triduo en preparación á la romería al santuario de Ntra. Sra. del Monte-Toro en la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen con el Señor de manifiesto y sermón á cargo del Sr. Regente.  
Continúan los cultos del Mes de las benditas Almas del Purgatorio.  
Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Nazaret en el Carmen.

SUSCRIPCION para las reparaciones que deben verificarse en la iglesia del Hospital del pueblo de Alayor:

|                               | Ptas. |
|-------------------------------|-------|
| Suma anterior.                | 30'00 |
| D. Antonio Mascaró.           | 8'00  |
| D. Martín Pons Paliser.       | 2'50  |
| D. Juana Villalonga Carreras. | 4'00  |
| Total.                        | 44'50 |

(Continúa recibiendo donativos esta Redaccion é Imprenta.)

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

|                       | Dinero | Papel |
|-----------------------|--------|-------|
| Industrial Mahonesa.  | 00'00  | 67'50 |
| Banco de Mahon.       | 00'00  | 40'50 |
| Eléctrica Mahonesa.   | 00'00  | 25'00 |
| Sdad. Gral. Alum.     | 00'00  | 00'00 |
| Marítima.             | 00'00  | 87'00 |
| Maquinista Naval.     | 00'00  | 00'00 |
| Obligaciones Municip. | 67'00  | 00'00 |

Mahon 15 Noviembre 1900.

AL COMERCIO

Aviso á los señores cargadores que el pallebot

INDUSTRIA

al mando de su patron D. Juan Mercadal, se halla en Barcelona á la carga para ésta, de cuyo punto saldra la próxima semana.  
Para informes y demás, dirigirse á sus consignatarios en Barcelona, á los señores Moll y Corominas en liquidacion, Ancha, 51; en Mahon, D. Miguel Estela Thomás.  
15-16-17

Compañías y Sociedades

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahon

ASOCIACION DE BENEFICENCIA  
Habiéndose presentado la mutuataria D. A. F. y G á cuyo favor se expidió la papeleta de empeño número 399, en solitud de que se le entregue los objetos pignorados sin presentacion de la citada papeleta, que manifiesta haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamacion, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho dias á contar desde esta fecha.  
Transcurrido el plazo citado, quedará nula y sin valor ninguno dicha papeleta, entregándose los efectos al solicitante.—  
Mahon 15 de Noviembre de 1900.—El Vocal de turno, Jaime Tutzó, Pbro.

El rabioso dolor de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo, el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia.

Cada aplicacion es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

De venta en Mahon: Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6; y principales farmacias y droguerías, á 2 pesetas pote.



LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su direccion general en Barcelona, establecida en el domicilio de su propiedad,  
Dormitorio de San Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas: TREINTA MILLONES

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que las demás de su clase reunidas.

SINIESTROS PAGADOS HASTA 31 DICIEMBRE 1896

4.413 por valor de pesetas 5.803.943'11

CAPITALES ASEGURADOS EN 31 DICIEMBRE 1896

Pesetas 550.741.848'06

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTIFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

SANDALO SOL

ESENCIA PURA DE SANDALO CON SALOL

El mejor remedio y el mas económico para la curación rápida y segura de los FLUJOS DE LAS VIAS URINARIAS

Farmacia SOL, Cortes, 226 (frente á la Universidad) BARCELONA

Mahon: Farmacia Sintés y principales

AVISO

En la tienda de ultramarinos de Sebastián Sire se espenden en latas y botellas el tan acreditado Aceite de oliva refinado marca Salat y el chocolate higiénico de los Padres Benedictinos.

Calle Arravaleta 26

PRIMER PREMIO

Laureada con el Primer y único Premio concedido en el Concurso de Emulsiones de Aceite de hígado de bacalao convocado por el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Recomendada con encomio por la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas de Cataluña. Es mucho más agradable, más nutritiva y más rica en cantidad de aceite que la Emulsión Scott. Es de sabor tan agradable que los niños la toman con delicia. Es más rápida en sus efectos nutritivos, y extraordinariamente más reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao. Es de admirable y especial eficacia para dar fuerzas y robusto desarrollo á los niños débiles y enfermizos ó que no crecen bastante fuertes, á los anémicos y demacrados, á los linfáticos y predispuestos al escrofulismo, y á los que por poca nutrición de los huesos presentan síntomas de raquitismo ó son muy tardíos en andar.

SE VENDE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

EMULSION FORCADA

UNICO DOCTOR FORCADA 1895 CONCEDIDO

TEMPORADA DE INVIERNO

¡¡Capas!! Rusos y Capas

Quereis salvaros del dengue, quereis reiros de los costipados, quereis que el trancazo sea para vosotros inútil y que ninguna de esas enfermedades os moleste, compraos una buena capa del BAZAR; pues ellas tienen, ó mejor dicho, son el POLO NEGATIVO para tales molestias, teniendo el POLO POSITIVO en todos los bolsillos que puedan disponer de 15, 20, 25, 30, 35, 40, 50, 60 ó 70 Ptas.

EL BAZAR

Francisco Pons Carreras (sucesor de Canet y Pons). NUEVA 37 y 39.

SE

necesita un jóven de 14 á 16 años y una criada en el Hotel Bustamante

NODRIZA

Una de San Luis, de 24 años, primeriza, que vive en Torret, desea encontrar criatura para amamantar.